

UNITED NATIONS
DEVELOPMENT PROGRAMME



NACIONES UNIDAS
PROGRAMA PARA EL DESARROLLO

EDIFICIO SASSO 4 PISO
APARTADO POSTAL 4540
SAN JOSE, COSTA RICA

San José, 12 de 1976.-
Señor
Eduardo Frei M.
Santiago.-

TELEX: UNDEVPRO 2339
CABLE: UNDEVPRO
TELS. 23-45-25
23-42-10

REF.

Estimado Eduardo:

Espero ser muy breve, dadas las limitaciones que tenemos, pero no quiero dejar pasar más días sin escribirte unas líneas, tanto para mantener el contacto, cuanto para, sobre todo, decirte algo sobre tu último documento.-

Recibí un ejemplar, el que está bastante arruinado, pues muchos me lo han solicitado, inclusive para sacarle foto copias que han circulado en distintos medios.-

No creo que se la oportunidad de señalar algunas observaciones en cuanto a aquello en que podría no estar de acuerdo. Lo importante es encontrar los puntos de afinidad, que los veo cada día más próximos. Ojalá sea esta también la actitud del Partido, aun cuando me parece observar diferencias notables entre tu documento y la carta-pastoral de Patricio, con motivo de Navidad.

De inmediato el documento me ha sugerido la conveniencia de hacer una cosa de orden práctico: Un folleto breve, claro y preciso, que contenga un estudio comparativo de lo realizado por los últimos tres gobiernos, en todos los aspectos. Lo veo indispensable, ante los continuos ataques que se nos hacen sobre la inutilidad de los políticos y nuestra responsabilidad como únicos o principales pavimentadores del camino hacia el gobierno U.P. y la fórmula en actual vigencia. Creo que hay que refrescar la memoria del pueblo, que tiene a la vista las numerosas obras realizadas en todos los ordenes, pero que ya parece no verlas.-Tu haces una defensa en la primera parte, pero ella no es suficiente para el hombre común.-

Creo que los aspectos más sobresalientes del documento podrían resumirse así: 1.-Es una contribución indudable a la Unidad del Partido alrededor de cuestiones básicas; 2.-Lo es también a la Unidad de todos los sectores políticos y fuerzas sociales que hoy constituyen un alto porcentaje del país (80% o más) y que están dispuestas a convenir en un gran compromiso alrededor de una tarea común y concreta a realizar por o durante un período determinado de años.-El documento ha tenido, por eso mismo, gran resonancia y acogida y renovado las esperanzas de muchos en un pronto regreso a la libertad para comenzar la tarea de construcción de una nueva democracia, cuyos cimientos deben ser plebiscitados ante el pueblo.-

En cuanto a lo primero, resumo algunos puntos señalados por ti, que estimo dignos de destacar: a) Esfuerzo moral que signifique una voluntad real de producir un consenso; b) Imposibilidad real de que ningún partido político aislado puede afrontar con éxito la tarea de construir una nueva democracia; c) necesidad de disciplina y autoridad, que sean fruto del consenso; d) sacrificio de puntos de vistas particulares al interés general o común; e) Repudio a cualquier tipo de violencia, institucionalizada o estratégica, lo que supongo no excluye el derecho de rebelión e un momen-

www.archive.org

UNITED NATIONS
DEVELOPMENT PROGRAMME



hacer por los medios pacíficos; f) Repudio al Fascismo, como ideología; g) Repudio al comunismo; h) nuestra verdadera postura frente a él; h) Papel protagónico de la libertad y respeto a la libertad.

EDIFICIO SASSO 4 PISO
APARTADO POSTAL 4540
SAN JOSE, COSTA RICA

clarificación y
Papal protagónico de la libertad y respeto a la libertad. -i) Superación de diferencias, grandes y pequeñas, para que una mayoría pueda expresarse; j) Verdadero rol de las FF.AA. -En esto, deberíamos hacer una recapitulación de nuestra posición. Yo mismo, por encargo del Partido, cuando lo de Viaux y poco antes de la última elección presidencial, hice un discurso señalando nuestros puntos de vista, en cuanto a la participación que en una sociedad moderna corresponde a las FF.AA. -Yo estoy sentido con el Partido, cuando se me ha acusado de enemigo de las FF.AA., por no haber desmentido una especie tal y haber recordado mis conceptos, aprobados por el Partido. -k) Necesidad de un gran proyecto nacional para llegar a la democracia renovada y viva. l) Participación popular decisiva y no simbólica. -

Creo que faltaron algunas precisiones más claras sobre alguno de estos puntos y que, como todos nosotros, unos más y otros menos, faltó un poco de humildad para reconocer los errores o responsabilidades que nos incumben. No creo que haya que hacer una propaganda de nuestros errores. Más bien, señalando los que corresponden a diferentes fuerzas o grupos, debiéramos decir lo que nos toca a nosotros. Me parece también que debemos reexaminar nuestra postura frente a posibles exigencias de las FF.AA. para restituir la normalidad. No creo que debemos ser excesivamente condescendientes ni permitir que, a cambio de ello, llegemos a aceptar ni siquiera en forma transitoria que se divida a los chilenos en seres de primera o segunda clase; unos con todos los derechos; otros, sin derechos o mutilados. -

Espero que tu documento sirva a la causa en que todos estamos empeñados, comenzando por el Partido, cuya dirección actual no me interpreta en nada o casi nada. -

Leí tu carta al Congreso Mundial de la D.C. Aplaudo tu sugerencia para que en el plano mundial la D.C. demuestre con hechos y no con simples expresiones declarativas, su organización, su poder y su fuerza al servicio real de una solidaridad más efectiva. Sobre esto más de una vez lo dije al Partido y lo escribí que la D.C. mundial debió tener su propia tribuna para juzgar los hechos ocurridos en Chile. -

Finalmente, creo que el Partido no ha utilizado nuestras posibilidades de colaborar desde fuera con las posiciones internas. Nos tiene maniatados. Yo he sido invitado muchas veces a participar en diversos actos internacionales. He debido excusarme, diciendo que no puedo hacerlo sin el visto bueno y autorización del PDC chileno. - En el único acto que asistí, patrocinado por una Fundación, dije lo que tenía que decir, a título personal. Con toda lealtad, sin estar obligado a hacerlo, envié un informe y una carta privada, y fui públicamente vejado por la Directiva. Esto no puede seguir ocurriendo. Hay tribunas que hemos podido aprovechar para decir nuestra versión y fijar nuestras posiciones. No somos tan h. como para convertirnos en entreguistas o incondicionales de nadie. - A pesar de los exámenes que hemos rendido durante cerca de cuarenta años, de lealtad y fé en la D.C., se nos tiene desconfianza, como apestados. -

Bueno. He sido más latoso que lo anunciado. Con Carmen pasó algunos apuros, pero por fortuna no tiene nada grave. Fué operada, pero finalmente se ha comprobado que todo es producto de las tensiones.

Deseamos que estén bien y particularmente tu. Un abrazo,

Es un regalo de la Junta

